

# Manuel Ramiro: Medicina y Cultura

---

2024 Vol. 2 No. 1

<https://doi.org/10.22201/fm.medicinaycultura.2024.2.1.10>

**Alberto Lifshitz**

Murió Manuel Ramiro. Bibliófilo adicto y lector voraz; sin el truco de la llamada lectura veloz y demás engaños, leía rapidísimo. No se le podía recomendar un libro, porque ya lo había leído. Crítico y cronista de las novedades literarias (conmigo fue muy generoso, lo que me ayudó a superar mi autocrítica). Promotor de la lectura a través de sus críticas, ediciones, conferencias y talleres; su asignatura sobre medicina y literatura conquistó nuevos lectores entre los estudiantes de medicina. Médico sabio que no solo resolvía problemas de sus pacientes, sino también asesoraba a sus colegas. Escritor y editor prolífico. El número de libros en los que participó y organizó es enorme. Fundador de la Asociación de Medicina Interna de México (hoy Colegio) y del Consejo Mexicano de Medicina Interna, los que presidió en su momento. Su blasón fue la revista *Medicina Interna de México*, un legado trascendente que contribuyó a ubicar la medicina interna, la cual hoy parece indispensable en la organización de los servicios de salud. Sus acciones directivas, docentes y de liderazgo; sus aficiones, el respeto y la conducción de su familia, llena de genios; su hispanismo y opinión política; su columna electrónica; su cultura personal; su bonhomía y la gran cantidad de afectos que cultivó. Habría que continuar su legado, rescatar su obra inédita y recuperar sus dispersas aportaciones.

## **Sugerencia de citación**

Lifshitz, A. (2024, marzo). Manuel Ramiro: Medicina y Cultura. *Medicina y Cultura*, 2(1), mc24a-10. <https://doi.org/10.22201/fm.medicinaycultura.2024.2.1.10>